

Zeitschrift: Annales fribourgeoises
Herausgeber: Société d'histoire du canton de Fribourg
Band: 49 (1968)

Rubrik: Bibliothèque cantonale et universitaire

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 24.12.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

BIBLIOTHÈQUE CANTONALE ET UNIVERSITAIRE

Rapport pour 1968

1. Commission de la Bibliothèque

La commission de la BCU, sous la présidence de Monsieur le Professeur Roland Ruffieux, a siégé le 22 mars 1968. Nous rappelons que cette commission est composée de M. le Professeur Roland Ruffieux, de Mgr Othmar Perler, de M. le Professeur Dr Giuseppe Conti, de M. l'abbé Fernand Carrier et de M^e Pierre Nordmann. Le secrétaire de la commission est M. Jean Claude Gauthier. Le directeur assiste aux séances. M. le Professeur Wilhelm Oswald, qui représentait la Faculté de droit au sein de la commission, et qui la présida pendant de nombreuses années, a donné sa démission en été 1967 mais la Faculté de droit n'a, jusqu'à ce jour, pas encore présenté un successeur.

La commission de la BCU a examiné toutes les questions concernant l'activité de la Bibliothèque, mais plus particulièrement les problèmes soulevés par le personnel et les projets d'agrandissement. Elle a examiné le projet et les plans établis par M. Otto Senn, architecte à Bâle. Après discussion, la commission a décidé de préaviser unanimement d'une manière favorable les projets d'agrandissement de la BCU et d'adresser un message au Conseil d'Etat afin de souligner l'importance et l'urgence de ces travaux. Elle a également décidé de proposer la nomination d'une commission de bâtisse chargée plus particulièrement de suivre de très près l'étude et la mise au point des projets.

La commission a également enregistré avec satisfaction la décision de la Direction de l'Instruction publique d'ouvrir la Bibliothèque le soir, à titre d'essai, pendant le semestre d'été 1968.

2. Travaux d'agrandissement de la BCU

Dans sa séance du 29 novembre 1968, le Conseil d'Etat a institué une « commission de bâtisse » pour l'étude et l'exécution de l'agrandissement de la Bibliothèque. Cette commission est composée de M. le Professeur Roland Ruffieux, président, de M. René Wuilleret, directeur de la BCU, de M. Georges Dalabays, vice-directeur, de M. Joseph Berther, ingénieur de la ville, de M. Pierre Nicolet, architecte cantonal adjoint et de M. Jean-François Braillard, qui fonctionne en qualité de secrétaire.

Cette commission de bâtisse a siégé le vendredi 20 décembre 1968. Elle a examiné attentivement les derniers projets établis par M. Otto Senn et par M. Jean-Claude Lateltin ainsi que les mémoires annexés et a procédé à une vision locale. Des propositions de modifications et des remarques ont été

formulées. La discussion a également porté sur l'étude d'un projet de message relatif à l'agrandissement des bâtiments.

De manière générale, il faut souligner que si les projets d'agrandissements peuvent être réalisés tels qu'ils sont prévus, il en résultera une augmentation considérable de la surface à disposition pour les salles de lecture, pour le service du prêt, pour les salles des catalogues et pour les magasins. Le nombre des bureaux réservés au personnel serait aussi augmenté. On sait en effet qu'il est actuellement impossible d'engager le personnel indispensable au fonctionnement normal de la Bibliothèque parce que le nombre de bureaux est insuffisant.

3. Statistiques

Pour 1968, la statistique des livres prêtés par nos services s'établit comme suit:

Bibliothèque cantonale et universitaire	54 185
Bibliothèque du Musée pédagogique	290
Bibliothèque de la Société de lecture	16 359
Bibliothek der literarischen Gesellschaft	187
Bibliothèque de la Société suisse d'héraldique	138
Service du prêt interurbain	5 320
Bibliothèque du Club alpin suisse, section de Fribourg	30
	<hr/>
	76 509

4. Conseil de l'Université

Le Conseil de l'Université nous a versé en 1968 des subsides pour une somme totale de Fr. 208 629.80. A cette somme il convient d'ajouter le solde actif à fin 1967 de Fr. 74 998.26.

Sur ces crédits nous avons dépensé en 1968 Fr. 219 628.12 pour des achats de livres, abonnements aux revues et frais de reliure. Il reste à fin 1968 un solde de Fr. 63 099.94 à disposition pour de nouveaux achats en 1969.

Les comptes du CdU sont régulièrement revisés par Mr. Joseph Bonnabry et soumis à la commission de la BCU. Chaque professeur reçoit en fin de trimestre un extrait de son compte avec indication du solde dont il peut encore disposer.

5. Cataloguement

En 1968, nos services ont catalogué en tout 14 400 ouvrages (en 1967, 12 459) dont 8746 sont restés dans nos collections et 5654 ont été placés dans les bibliothèques de séminaires et d'instituts administrés par nos soins. Pour tous ces ouvrages, 87 231 fiches ont été tirées et classées dans les divers fichiers.

6. Accroissement des collections

Au cours de l'année 1968, les collections de la BCU se sont accrues de 23 296 unités dont 7011 thèses et publications diverses reçues au titre des échanges ; 11 781 ont été achetées ; 3776 ont été reçues en don et 728 constituent des dépôts.

Il nous est évidemment impossible, dans le cadre de ce bref rapport, de donner une liste complète de toutes les personnes qui ont bien voulu faire un don à notre Bibliothèque au cours de l'année 1968. Nous nous bornerons donc à mentionner les principaux donateurs en soulignant cependant combien nous sommes sensibles à la générosité de chacun.

M^{me} Berta Dubs, à Zurich ; Succession de Léon Savary,(documents et manuscrits) ; CIBA SA, Bâle ; Monsieur le Professeur Alfred Schmid, à Fribourg ; Fondation Schiller ; Bibliothèque nationale suisse, Berne ; Ministère de la culture française à Bruxelles ; Ambassade de Belgique, Berne ; Commissariat de Terre Sainte, Marianum, Fribourg ; Doubleday & Co, New York ; Ambassade des Etats-Unis, Berne ; Office du Livre, Fribourg ; M. Paul Mayer, Fribourg ; La Editorial catolica, Madrid ; Rd Chanoine Donckel, Luxembourg ; Bibliothèque cantonale des Grisons, Coire ; Fabrique d'Assortiments réunis, le Locle ; Conseil de l'Europe, Strasbourg ; OCDE, Paris ; Rd Père A.-F. Utz, O. P., professeur, Fribourg ; Seraphisches Liebeswerk, Soleure ; M^e Louis Dupraz, avocat, Fribourg ; Ambassade de la République fédérale d'Allemagne, Berne ; M. le Professeur Aloïs Müller, Fribourg ; Deutsche Demokratische Republik ; Editions universitaires, Fribourg ; Major Roland de Weck, Berne ; M. le Professeur Schwarzfischer, Guin ; M^e Dupont-Cadosch, avocat, Lausanne ; Institut Chaminade, Middes ; M. Louis Polla, journaliste, Lausanne ; M. Jean-Daniel Piller procureur général, Fribourg,

7. Bibliothèque pour tous

Le dépôt régional de la BPT, qui est administré par nos services, a prêté, au cours de l'année 1968, 43 160 volumes, alors qu'en 1967, le nombre des volumes prêtés atteignait 37 730.

8. Personnel

Notre bibliothécaire, M. Ernest Willy, est décédé le 16 janvier 1968. Il a été remplacé en août 1968 par M. Paul Deuss, précédemment professeur au collège de Schiers (Grisons).

A la fin de l'année 1968, M. Louis Hayoz, depuis de nombreuses années employé au service du prêt, nous a quittés pour prendre un emploi à la Bibliothèque nationale à Berne. A cette occasion une réorganisation du service du prêt fut entreprise et le 1^{er} décembre 1968 a été engagé un nouvel employé, M. Georges de Reyff. Ajoutons qu'à certaines heures de pointes, il a été fait appel à un étudiant de l'Université afin de pouvoir répondre aux demandes toujours croissantes auxquelles doit faire face le service du prêt.

Dans le courant du mois d'octobre 1968, le service des revues a pu être renforcé grâce à l'engagement d'un nouvel employé, M. Wladimir Vlach, de nationalité tchécoslovaque. Le nombre des revues que nous recevons est en augmentation constante et a dépassé en 1968 le chiffre de 2000 alors qu'il y a quelques années encore, ce chiffre ne dépassait pas 1500.

C'est le service du cataloguement qui nous donne le plus de préoccupations, ceci en raison du manque de personnel formé. L'augmentation constante et considérable des achats de livres met le service du cataloguement à lourde épreuve et nécessiterait l'engagement de plusieurs employés. Toutefois, de tels engagements se heurtent non seulement à l'impossibilité de trouver du personnel spécialisé, mais aussi à l'insuffisance des locaux.

L'ouverture de la Bibliothèque jusqu'à 22.00 heures a évidemment nécessité l'engagement de surveillants supplémentaires. Cette surveillance est confiée à des étudiants de l'Université et le système adopté a donné entière satisfaction.

9. Assemblée des bibliothécaires suisses

Les 21 et 22 septembre 1968, la Bibliothèque cantonale et universitaire de Fribourg a organisé le congrès annuel de l'Association des bibliothécaires suisses. Cette importante manifestation (que Fribourg n'avait plus organisée depuis 1946), a connu un succès remarqué et a vu accourir dans notre ville près de 150 participants avec des délégués des pays voisins, France, Allemagne, Autriche et Italie.

Le samedi 21, eurent lieu les visites du Musée et de notre Bibliothèque, puis l'assemblée générale qui se tint dans la salle du Grand Conseil. L'assemblée elle-même fut suivie d'une conférence donnée par le Directeur de la Bibliothèque sur le sujet: « Bibliothèque centrale et bibliothèques d'instituts ». Suivait un apéritif offert par le Conseil d'Etat dans la salle des pas perdus de l'Hôtel de Ville. Enfin, le banquet officiel eut lieu le soir au restaurant Gambrinus, lors duquel le Directeur de l'Instruction publique, M. le Conseiller d'Etat Max Aebischer, eut l'occasion de saluer nos hôtes et d'esquisser la politique du gouvernement fribourgeois en matière universitaire, face aux problèmes importants qui se posent actuellement. M^e Lucien Nussbaumer, syndic de la Ville, adressa lui aussi ses souhaits de bienvenue à nos hôtes, soulignant le rôle important dévolu aux bibliothèques dans la vie d'une cité.

Le dimanche 22 septembre, les congressistes visitèrent le Musée gruérien à Bulle, ainsi que la cité et le château de Gruyères. Un banquet en tous points conforme aux traditions gastronomiques gruériennes fut servi à l'Hostellerie St-Georges.

René Wuilleret